

BEJAR NUEVA

PERIODICO REPUBLICANO

ÓRGANO DE LA COALICIÓN REPUBLICANO-SOCIALISTA

La correspondencia administrativa, Pardiñas, 91.
La de Redacción, Sánchez-Ocaña, 55.

No se devuelven los originales, publíquense ó no
Anuncios á precios convencionales.
No se publicará ningún trabajo si no viene firmado por su autor.

Número suelto 5 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes	0'25 peseta.
Trimestre	0'75 id.
Semestre	1'50 id.
Un año	3'00 id.

PAGO ADELANTADO

¿EVOLUCION?

Puede evolucionarse hacia delante ó hacia atrás. Cuando es lo primero, cuando se va, aunque lenta y paulatinamente, en sentido progresivo, no hay sino aplaudir por todo espíritu alimentado de ideas avanzadas, aunque sea muy radical y muy revolucionario.

Cuando se evoluciona á la inversa, cuando se retrocede, experimenta la opinión liberal una sacudida de enojo, tanto más fuerte cuanto más significada es la agrupación ó persona que realiza el movimiento.

Esto último es lo que está sucediendo en el campo republicano y socialista ante las manifestaciones últimamente hechas en el Congreso de los diputados por los señores don Gumersindo Azcárate, don Melquiades Alvarez y don Alejandro Lerroux. Los tres á una han venido á decir lo mismo en un punto esencialísimo de la política republicana; punto fundamental, que marca ó debe marcar la línea divisoria entre monárquicos y republicanos y que consiste en si es ó no substancial la forma de gobierno; ó lo que es lo mismo si el gobierno de todos por todos, el gobierno del país por el país y para el país es compatible con la monarquía.

Los tres hombres dichos, que son tres primeras figuras del republicanismo español han afirmado que la monarquía puede ser fundamentalmente democrática, lo que equivale á decir que puede ser soberano el pueblo, puede labrarse y encarnarse esa soberanía lo mismo siendo de elección popular el primer magistrado de la nación que teniendo que aceptar, sea como sea, desde la cuna, al que ocupa el mayestático poder.

Según esa manera de pensar, la monarquía puede realizar todos los ideales avanzados, democratizarse, hacer de modo que la soberanía resida en el pueblo, en ese gran todo, al cual los republicanos remitimos la potestad toda, incluso la que es punto de partida, la que abraza y domina á todas, la potestad de conferir á quien por más apto y mejor tenga la suprema jerarquía, el galardón de la jefatura del Estado. Porque sin esa facultad la soberanía popular resulta cercenada evidentemente, ya no es el pueblo dueño de veras de sus destinos.

El señor Alvarez ha llegado en el movimiento evolutivo de que estamos ocupándonos á decir que él prestaría su con-

curso á la monarquía, á condición de que ésta admitiera la soberanía popular.

Claro es que agregó que para tal concurso había de contar previamente con la voluntad y aquiescencia de su partido, en cuyo caso iría á la monarquía á realizar la obra democrática con acción directa, huyendo del error que entendié cometié Castelar quedándose en casa, cuando hace veinticinco años dijo, evolucionando poco más ó menos que ahora evolucionan otros citados personajes, que la fórmula de progreso de la generación presente era la monarquía democrática.

Azcárate, á pesar de declarar que los obstáculos tradicionales habían desaparecido, marcando en esa frase la evolución, se pronuncia republicano hasta la muerte y no brinda su personal concurso á la realeza, á esa realeza que ahora por congraciarse con don Melquiades, con Azcárate y con Lerroux va á poner la soberanía, incluso cetro y corona, á disposición y mandato del soberano pueblo.

Asistimos probablemente á uno de tantos éxodos como hemos presenciado ya; al traslado de republicanos valiosos desde su campo propio, en el que adquirieron renombre con prédicas hermosísimas enderezadas á persuadir de la incompatibilidad que en el campo opuesto existe para convivir en él la realeza, digámoslo así, del pueblo; republicanos de capacidad extraordinaria que en fuerza de observación y estudio llegan á penetrar el error en que se sustentaban y lo declaran valientemente; republicanos que sacuden fuertes estremecimientos en la opinión y que desalientan á algunos del lado republicano, enardecen é irritan á otros y dan contento á la dinastía que ve en ellos no más que un estorbo eliminado.

Pero la razón, la suprema razón de ese giro evolutivo de retroceso, á nosotros no se nos alcanza por más que la inquirimos. Lo dicen meritísimos profesores; maestros consumados; pero así como los entendimos antes, cuando nos hablaban en republicano y nos enseñaban que el pueblo debe ser sin limitación ninguna soberano, ahora no comprendemos su abstruso, enrevesado discurrir mediante el que declaran cosa no substancial el que haya un jerarca uterino y que esa jerarquía ó realeza coexistir pueda con la verdadera é ilimitada soberanía nacional.

No hemos de dar rienda suelta al profundo disgusto que nos causan esas evoluciones, notando de tráfugas, de ambiciosos ni de cobardes á los que las verifican. Diremos no más que rechazamos

esas logomaquías con que forman puente para pasar de la República á la monarquía y que levantamos protesta del hecho negando nuestro concurso á la evolución.

Por muy conspicua que sea la persona que lo diga, y lo es en grado sumo don Melquiades Alvarez, cabe una inspiración torpe en su entendimiento y lo es, sin duda, el ofrecer concurso directo dentro de la monarquía, para obtener toda la soberanía popular.

Aprendimos de Montesquieu que en las diferentes formas de gobierno cada una tiene su naturaleza propia, dando esta naturaleza espíritu á las leyes. Tenemos la persuasión por tanto, de que una monarquía no legislará ni gobernará nunca con espíritu republicano, como no puede una república, si ha de serlo democrática, orientarse como la monarquía. La virtud en la república, el honor en la monarquía, será el eje sobre que giren para marchar bien, y no pueden cambiarse los ejes, por mucho que quiera hacerse para mantenerlos indistintamente.

Se quiere transfundir la savia democrática á la monarquía y nunca podrá lograrse otra cosa que echar á perder esa savia, concluyendo por desnaturalizar el principio é inutilizar á los hombres que se obstinan en esa labor incongruente.

Pero aún admitiendo el intento de ingerir en la dinastía reinante la naturaleza y principios republicanos, parecemos muy peligroso el llevar la acción de ese pensamiento al campo monárquico hombres republicanos, y expuesto á que queden anulados los propósitos y corridos los mantenedores.

Ejérase la presión si se quiere desde fuera; clámese desde el campo opuesto, en la oposición, siendo vigía constante y fuerte; pero dar el salto sirviendo á quien ciertamente llegará á burlarse del servidor, eso no, eso nunca.

Azcárate no se presta, no se prestó Castelar, llegando éste á arrepentirse en sus últimos tiempos del retiro que se impuso, é intentando volver á la lucha desde su asiento del Congreso cuando el desastre colonial, intento que fué estúpidamente ahogado dando un cerrojazo á las Cortes en el instante crítico.

Todos los propósitos de compatibilizar lo incompatible, no han hecho sino restar algunas capacidades al republicanismo y proveerse esas capacidades de honores y sinecuras.

Despreciable es esto último y no grato lo primero; mas, del efecto pernicioso alivia, confortando el ánimo, ver á hombres

tan caracterizados y austeros como el señor Labra que nos dice no es su dirección la marcada por los evolucionistas; como anima y consuela ver que tras de los que se marchan no va la masa republicana y que el vacío que dejan se llena muy pronto.

Sentiremos hondamente que se haga monárquico Melquiades Alvarez. Nos resistimos todavía á creer que tal suceda; y por si de algo le vale aún conocer el voto de sus correligionarios los conjuncionistas, sepa que acá abajo, en este republicano Béjar hay un Comité de Conjunción que vota en contra de la evolución que señala él, y protesta de su debilidad si llega á verificarla, prorrumpiendo en el instante oportuno:

¡Vaya noramala el que reniega; loor á los consecuentes, inquebrantables republicanos!

SECCION OBRERA

Previsión e higiene del trabajo

Promulgada la ley de 30 de Enero de 1900 por la cual el obrero accidentado en el trabajo tiene derecho á indemnización, y al objeto de que los accidentes sean menos frecuentes, es decir, para garantizar la vida del obrero en el trabajo, se hizo necesario la confección de un catálogo de mecanismos preventivos de accidentes con los que se dotasen á todas las máquinas, artefactos, útiles del trabajo, minas, canteras y en todos los sitios donde se realice el trabajo protegido por expresada ley. Porque es mejor prevenir que curar, mejor no sufrir accidentes que percibir indemnizaciones por ellos.

Lentamente van aplicándose estas medidas previsoras, lentitud debida más en parte á la pasividad de los interesados que á los obligados á procurarla. De ahí que los accidentes no hayan disminuido en la proporción que al adoptarse estos mecanismos disminuyera, contribuyendo en no poca parte también á la existencia de las compañías aseguradoras, en las cuales tienen los patronos, mediante una cantidad fija al año, salvadas todas sus obligaciones, y como por esto no pagan ellos los accidentes, cuidanse poco de procurar la aminoración de éstos.

Para el más exacto cumplimiento de este precepto, así como el de otras leyes, ha creado el Gobierno una Inspección por provincias poniendo frente de ella á personas técnicas; pero ya sea porque resulte difícil llevar á la práctica esta disposición, ya por inconvenientes que no sabemos donde procedan ni en qué consisten, ya por otras causas, lo cierto es que este notable beneficio apenas si se observa, sobre todo en la maquinaria antigua.

Pero si de medidas preventivas andamos mal, ¿qué diremos respecto á higiene? En esto si que hay apatía, negligencia, abandono, tanto por obreros como por los señores inspectores. Y conste que no hablamos por hablar, cualquiera que lo desee puede comprobar cuanto decimos.

En ningún taller ni en ningún establecimiento industrial hay lavabos para que los obreros puedan lavarse las manos tan siquiera á las horas de las comidas, evitando así la intoxicación por ingerencia de las tóxicas materias que manipulan.

Los pisos, en general llenos de baches, son depositarios de elementos nocivos que aspira constantemente el trabajador, llegando á producir en muchas casas enfermedades graves, poniendo en peligro su vida.

De retretes no hay que hablar: son en casi todas partes imposibles de servicio, siendo mejor que no existieran. Así se evitarían males importantes.

De cuanto llevamos dicho son menos responsables los patronos que los obreros y los

inspectores del trabajo. Unos por su apatía y dejación de su derecho y los otros por excesiva condescendencia, son los causantes de que los accidentes sean frecuentes y se adquieran enfermedades porque no exigen medidas profilácticas para su evitación.

Este mal no es de esta población precisamente, ni á ella en particular nos dirigimos, sino que es general, y de ello tenemos conocimiento de algunos sitios por haberlo visto personalmente, y en otras partes por referencia.

JIEUBE.

PARA "LA VICTORIA"

En el número 984 correspondiente al 7 de Junio y bajo el título «Notas curiosas», publica un artículo «para los obreros», tomado —según dice— de un libro recientemente publicado.

Siempre hemos sido enemigos de provocar discusiones estériles; pero cuando la impureza de lo que se escribe produce repugnancia por la intención de combatir, tenemos que imponernos, ahogando así la marcada decisión del escritor que, en censurado instinto, se hace ciego, sordo y no mu lo, para falsear la verdad.

Desordenadamente cita dicho periódico los nombres de algunos apóstoles socialistas, haciendo resaltar la esplendidez y comodidades en que viven, sin otro fin que desorientar á los trabajadores, no consiguiendo con ello otra cosa que ponerlos en ira por la mezquina intención del articulista.

¿Socialistas con millones? ¿Pero quiénes son y á qué se debe el capital que poseen? Esto es lo que hace falta que demuestre el articulista «curioso».

Carlos Marx, si no hubiera sido un verdadero sabio, serían desconocidas sus grandes obras, principalmente «El Capital», triunfo de su sabiduría que ha hecho á los trabajadores abrir un abismo contra la iglesia ó privilegios, motivo por el cual nos insultais, nos perseguís, nos haceis comer el pan triste de la emigración y del destierro; nos dais muerte por mano de vuestros esbirros y sayones, y por vuestra voluntad se nos fusila en las fortalezas y en los Monjuichts... Este fué el principal motivo de adquirir un modesto bienestar Marx.

Jaurés, Bebel, Vanderwilde, Singer y Volimar, si bien poseen riquezas, es igualmente necesario demostrar á qué se deben y á la vez en qué se emplean, pues los dos primeros, por vuestra acción, les hicisteis publicar infinidad de libros y celebrar miles de conferencias, donde exteriorizaban los hechos, amados y defendidos por vosotros, cual lo demuestra lo ejecutado por Hato y San Basilio aconsejando á los esclavos una obediencia ciega por sus señores, reuniendo además en una granja á cuantos trabajadores pudieron llevar, prendiendo seguidamente fuego y justificando su infamia con aquellas palabras: «los pobres son como los ratones, pues comen el grano y no sirven de nada».

Y los otros grandes apóstoles, Singer ¿qué ha hecho del capital á su muerte? ¿Vanderwilde, ¿por qué medios lo ha adquirido? ¿Tenían suficiente, en caso de exigir salario, por el trabajo que efectuaban para llenar sus necesidades? Pues reinando en la abundancia ¿cómo llegaron á defender la justicia censurando la conducta de los feudales diciéndoles: «el pueblo no quiere armamentos, quiere pan y cultura y amplío é inteligente desenvolvimiento económico; quiere la paz; no puede sufrir en silencio se destinen millones á la construcción de barcos y cañones, restando las necesidades y condenando á las naciones á la ruina y al desastre»? Esta actitud por nadie fué impuesta más que por los imperialistas.

Y por último, para no quitar al periódico más espacio; si no hubiérais sido vosotros los que pregonábais que el partido Socialista quería sembrar la discordia entre pobres y ricos, sin tener en cuenta que la lucha de clases estaba sostenida desde que se estable-

ció la moneda, impuesta por vuestra imperación, antigua casi como la sociedad humana, y que tiene su origen en la anormalidad de la ambición, el deseo inmoderado de acrecentar riquezas; si no hubiérais impuesto la lucha escarnecedora al pueblo, cuya alma es el alma de las multitudes, ni hubiérais revolucionado la sangre y las conciencias, y hubiérais expulsado la miseria, de los hogares obreros, y hubiérais admitido la concordia de la Fé y de la Razón, sin las voces de odio para el que quiere redimirse, entendiendo que la iglesia se ha olvidado de su humilde origen convirtiéndose en sostén de verdugos y tiranos ¿por qué extrañais que esos hombres, esos apóstoles de la tierra hayan llegado á las multitudes y como Lázaro digan al pueblo: «levántate y anda»?

Sed sinceros, decid cómo han adquirido citados socialistas esas riquezas que denunciáis. Pablo Iglesias, sobre todo, nada en la abundancia; él ó su mujer tienen casas y... palacios en San Lorenzo de El Escorial, regalados por el simpático Santiago...

¡Estamos de broma!...

ESTEFACO.

CHISMORREO

¿Quién había de pensar que teníamos edificios y objetos artísticos de valor incalculable!

Cuando querais enseñar á los veraneantes lo notable que haya en Béjar, llevadles á Barrioneila, por la amplia, llana y bella calle seguida al caño, y al término de ella, á la mano izquierda se encuentra una casa grande con un hermoso portal. Este portal, de piso de azulejos, limpio como una taza de plata, sirve para matadero de borreguillos, los cuales son degollados en el dintel de la puerta y desollados pendientes de la pared, pared estucada primorosamente; por la que la sangre que chorrea los borreguillos, pasa por ella como el rayo del sol por el cristal, y la que cae al suelo allí se conserva como oro en paño.

El techo es de lo más artístico que puede concebirse. Su artesonado no envidia al de la Casa de las Conchas, de Salamanca. Constantemente penden de él hermosos tapices de tejidos primorosos.

¿Pues y las rejas de las ventanas que dan á la calle? ¿Qué artífice las haría? Su construcción corre parejas con la célebre reja de la casa ya dicha de la capital, y para que nada falte, para que el arte de herrería tenga su complemento, penden de sus hierros infinitas telas adamascadas que son el encanto de aquellos vecinos, y de los forasteros que por allí transitan, quedando todos admirados del arte y limpieza reunidos en aquel sitio.

Los policías cuando pasan por rincón tan artístico, miran con deleite especialmente á las telas y los tapices, y se cuidan mucho de que estos adornos que tan alto dicen de los pueblos que los poseen no desaparezcan, así como también cuidan de la sangre de los inocentes animalitos allí sacrificados y de otras odoríferas esencias que exhala aquello que en su interior debe ser un verjel que necesariamente hay que conservar con especial esmero.

Si los señores del Sindicato de turismo y veraneo no tienen conocimiento de esto pasen por allí y lo verán, y seguros estamos de que no ha de pesarles: así podrán contar con algo más que enseñar á los que visiten nuestro pueblo.

MALICIOSO.

AYUNTAMIENTO

Notas de la sesión ordinaria celebrada el día 12 de Junio de 1913

A las diez y media de la mañana da principio presidiendo el señor Cerrudo y con la asistencia de los concejales Aparicio, Anaya Puente, Rodríguez Gómez, González Benito,

Ortín, Mayoral, Hernández Santos, Cascón y González Clemente.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, el secretario da cuenta del siguiente

Despacho ordinario

Oficio de la Diputación provincial invitando al Ayuntamiento á que vea la manera de saldar la cuenta que tiene con dicha Corporación.

El presidente dice se estudiará para ver de saldarla cuanto antes, y González Clemente manifiesta que se comunique á la Diputación que el Ayuntamiento está dispuesto á satisfacer su deuda, de la misma forma que lo haga el de Salamanca, que también es deudor, y aun en mayor escala. Se acuerda que así se comunique.

Oficio de la Junta de profesores de la Escuela Industrial pidiendo á la Corporación contribuya con metálico ú objetos para premiar á los alumnos de las clases para obreros de dicho centro. Se concede igual cantidad que en años anteriores.

Oficio de la nueva sociedad «Mútua bejarana» de accidentes del trabajo, pidiendo que el Ayuntamiento forme parte de la misma. (Entra el señor Gosálvez).

El presidente manifiesta que no puede ser hasta que se cumpla el compromiso que se tiene contraído con otra Compañía.

González Clemente, que califica de feliz la idea de tal fundación, pide sea patrocinada por el Ayuntamiento y que éste sea uno de los socios inscritos. Se acuerda hacerlo así cuando se cumpla el contrato hecho, pero desde luego inscribirse como socio interino y que el señor Hernández Santos asista á la reunión en representación del Ayuntamiento.

El presidente de la comisión de Sanidad da cuenta de haberse vendido á bajo precio una res vacuna que había sufrido una rotura en una caída.

El mismo señor anuncia que siéndole imposible al señor inspector de Instrucción venir ahora á presenciar los exámenes de las escuelas públicas, los ha suspendido hasta fines del corriente ó principio de Julio, que es cuando podrá presenciarlos el inspector. Mayoral comunica haber recogido veinte panes y medio por carecer de peso y la mayoría de lo puesto á la venta se encuentra cocido en pésimas condiciones.

González Benito desea que en estas inspecciones se fuera acompañado de una persona perita y se castigara toda infracción.

González Clemente que se castigue más aún la mala cocedura que el peso, pues es perjudicialísimo para la salud no estando bien cocido, y que debe pasarse oficio á los fabricantes de este alimento en tal sentido, girar visitas de inspección muy á menudo y castigar severamente á los infractores.

Así se acuerda y Hernández Santos protesta diciendo que aquí no se tienen en cuenta algunas peticiones, pues esto mismo pidió él en la anterior sesión y se echó en saco roto.

El presidente dice que no se acuerda de tal cosa, y Hernández Santos se vale de la reseña de la prensa como argumento.

González Clemente que es cierto lo que dice Hernández Santos, y pide que su proposición de hoy sea considerada como iniciativa de Hernández Santos.

Gran debate.—Acusaciones

El presidente concede la palabra á González Clemente para la interpelación que tiene anunciada.

Comienza González Clemente con serena palabra pidiendo no se moleste nadie por lo que diga pues quiere huir de personalismos y no dirigirá sus acusaciones á determinada persona, que se ha de ocupar en general de la manera de llevar á efecto los acuerdos que se toman en la Corporación y como al tratar de huir de personalismos tiene que recaer todo el peso de las acusaciones sobre el presidente, procurará desde luego no herir.

Divide el asunto en dos grupos. En el primero tratará—dice—de los asuntos aprobados y abandonados luego; y para que no se vea que dice por decir, cita el acuerdo que existe de celebrar sesiones extraordinarias para el asunto luz eléctrica y que no se ha

vuelto á celebrar ninguna; (interrumpe el señor Ortín diciendo que también se acordó pasar oficio á las empresas y no se ha hecho), otro acuerdo sobre el tendido de cables para evitar desgracias; otro sobre la imposición de multas á las que no los tuvieran en las debidas condiciones de seguridad; otro sobre la concesión de peones á la Electricista bejarana para el arreglo de postes y que él hizo reclamación de esas pesetas, pesetas, dice, que quizá han servido á la Empresa para resistirse contra las peticiones á que la Corporación tenía derecho.

Otro, nombramiento de comisión para estudiar el modo de no suprimir la subvención que el Ayuntamiento tenía asignada á la Escuela Industrial, ignorando por qué se ha abandonado esto; otro, la cuestión del maestro de obras, asunto que ha resultado poco serio y formal al ver el silencio en que ha quedado después de tanto concilio y sesiones tantas, (Ortín pide la palabra) y mil asuntos que podría enumerar y no lo hace porque no sea interminable la sesión.

Pasa luego al segundo grupo referente á tomar acuerdos sin contar con la Corporación; señala el conceder luces, hacer obras, imponer multas, etc.; la orden del día, ó de la noche (el presidente le llama la atención para que no ponga «motes» á una cosa que está puesta por él y con arreglo á ley). Se traban de palabra el presidente y González Clemente, diciendo éste al señor Cerrudo que para discutir se ocupa el lugar de concejal, no la presidencia, siendo el no hacerlo otro abuso, y concluye advirtiéndole que sentiría causar molestia con sus palabras, pero que los abusos ó excesos de autoridad son tantos y tan repetidos que forman sistema que hay que rectificar.

Ortín dice que fué él quien concedió las luces, y el presidente que él también.

Gosálvez que á quien más se dirigen las acusaciones es al presidente y que él le salva teniendo en cuenta lo mucho que tiene que hacer y que de aquí en adelante forme parte de todas las comisiones el interpelante; que no debía traerse á la sesión estas cosas para que el público las sepa, y ruega se retiren.

El presidente dice que él no ruega puesto que cuanto ha hecho lo hace en beneficio del pueblo; que todo en esta casa se hace á la luz del día; que las multas se han cobrado; que los peligros por causa del tendido del cableaje eléctrico está evitado el 90 por 100 y que las cuentas se han tenido encima de la mesa; (González Clemente pero no se ha dado cuenta); que estima haber cumplido como bueno y que cuenta con el aplauso del pueblo; pero que no obstante tendrá presente las manifestaciones del interpelante.

Rodríguez Gómez dice que las multas por él impuestas son cosa del momento y pueden verse en el libro.

Anaya y Aparicio que están conformes y aplauden al alcalde.

González Clemente replica á todos, rechazando por impertinente la ironía de Gosálvez; dice que de las multas debe darse conocimiento, bien antes ó bien después, según los casos; que no ha traído voto de censura, pero que lo traería si continuasen los abusos, y que las últimas palabras del alcalde le satisfacen porque revelan que algo obtiene con su interpelación, que no atañe á las intenciones y honorabilidad.

El presidente da lectura de los oficios que los señores don José Rodríguez Yagüe y don Mariano Zúñiga remiten á la Corporación declinando la concesión de la luz eléctrica.

González Clemente pregunta qué se hace.

El presidente dice: «enterados», á lo que el señor González Clemente contesta debe pasarse oficio á los dos señores ensalzando sus méritos al declinar ese honor. (Así se hará).

Sigue diciendo el alcalde que se ha escrito al diputado y senador interesándoles de la petición de trabajo que hacían los obreros y los dos han contestado que es difícil conseguirlo.

Gosálvez pide más luces públicas que no le son concedidas; Ortín que se dé luz en el Parque desde el domingo, y Gosálvez que esté abierto el jardín á las seis. Conformes.

El presidente da lectura á una carta en que se habla de teléfonos, y se levantó la sesión á la una y cuarto.

TEATRO CERVANTES

Gracias, á quien deban ser dadas, que esta semana hemos visto solemnidades teatrales.

Hemos tenido el grato placer de admirar el derroche de arte que se ha dignado servirnos la genial y simpática señorita Matilde Moreno.

Nos presentó para «debut» la deliciósísima comedia «Nena Teruel», en dos actos y un epílogo, de los Hermanos Quintero, el martes; «Malvaloca», de los mismos autores, el miércoles, y el jueves puso en escena el grandioso drama romántico «La reina joven», del que es autor el insigne Guimerá, drama que ha tenido cincuenta representaciones consecutivas en el Teatro Español de Madrid, y que hubo de retirarse por compromisos contraídos con otro autor.

De las hasta ahora representadas ésta ha sido, sin duda de ningún género, la obra que más ha gustado al respetable. Matilde Moreno estuvo reina en toda la extensión. La señora Calderón, pinta á estilo Velázquez todos sus papeles, sin que desdigan de la altura de estas dos actrices las señoritas San Pedro, Guerra, Villar, Ramel, Méndez, Estrella, Geijo y señora Bermejo.

De los actores ninguno desdice un ápice del valor artístico; los señores Llopis, Calle y Viñas, son artistas de cuerpo entero.

En suma, una compañía como se conocen pocas en igualdad. Lástima no disponer de espacio para poder decir algo de lo mucho y bueno que se merecen.

VANEDO.

HERNIAS Y DEFORMIDADES

ORTOPÉDICO EN BÉJAR

D. J. AZNAR FRANCO, reputado y antiguo ortopédico, recibirá consultas en Salamanca, en el Hotel Terminus, el día 17 de Junio, y en Béjar, en la Fonda de España, el día 18, de 10 á 1 y de 3 á 6, para los que padezcan de hernias (quebraduras) y toda clase de desviaciones y deformidades.

Con nuestro sistema de aparatos logramos la contención segura y en muchos casos la curación de las hernias como lo atestiguan 15 años de éxito.

Corsés ortopédicos para corregir las desviaciones del espinazo.

Aparatos especiales para las imperfecciones de las piernas y de los pies, Fajas Ventrales contra la obesidad y descenso de la matriz, etc.

Especialidad en piernas artificiales.

Sección especial de bragueros, precios económicos.

Casa en Barcelona: calle Carders, núm. 44.

NOTICIAS

Las conferencias de Noel

Tres conferencias ha dado en Béjar ese original orador que tanto interés ha despertado y tanto comentario en todas las poblaciones donde ha hablado.

De las tres, dos en el Ateneo bejarano; la otra en el teatro Variedades, organizada por las sociedades obreras. Sentimos no disponer de espacio para ocuparnos con detenimiento de la labor del propagandista.

Del toro y del flamenquismo, su fuerte, dijo algo en la primera conferencia, poco y como al sesgo. Lo demás, filosofía, galanuras eruditas, política y sociología, exornado todo ello de cierta valentía ó desahogo en la frase y el adjetivo.

Sociedades de socorros

La Tercera de Artistas y la Segunda Humanitaria celebran junta general ordinaria mañana; la primera, á las ocho, en el Centro textil; la Humanitaria, á las nueve, en el Salón de doña Cristeta.

El Comité de Conjunción

El martes celebró sesión para tratar de la actualidad política. Acordó perseverar en la política conjuncionista y protestar de la evolución que hacia la monarquía señala don Melquiades Alvarez.

Mañana se reúne otra vez el Comité para ocuparse de la renovación de cargos.

Desgracias

En la tarde del jueves unos excursionistas de Salamanca que regresaban de Candelario en coche, tuvieron la desgracia de que el vehículo volcara á la salida del puente del Navazo, resultando el cochero Nicolás Moragas con una clavícula rota y los señores excursionistas con lesiones de poca importancia. Lamentamos lo ocurrido.

SECCION DE ANUNCIOS

BEJAR NUEVA

SEMANARIO DE BÉJAR

ORGANO DE LA CONJUNCION REPUBLICANO-SOCIALISTA

Publica artículos sobre cuestiones políticas, extensas informaciones de los asuntos más interesantes que afectan á Béjar y su partido, noticias locales y generales, etc., etc.—Admite anuncios para esta plana desde 0'25 ptas.

SE VENDE

la casa y enseres de panadería que fué de José Melero.

Informes en esta Administración.

DISPONIBLE

SE VENDE

una colección completa de patrones para toda clase de uniformes militares.

En esta imprenta informarán.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE

LEÓN CEJUELA CERRAJERO

Pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general que ha montado en sus talleres una máquina para afilar toda clase de herramientas.

Se advierte que el movimiento de las piedras es por agua y por tanto las herramientas no sufren destemplamiento alguno.

Además de afilarse también se construyen herramientas de encargo.

DISPONIBLE

Parador de San Miguel Y FABRICA DE GASEOSAS

—DE—

MARTIN RAMOS

Plaza de la Corredera y Calle de la Libertad.—BÉJAR

Espaciosas y ventiladas habitaciones con luz y timbres eléctricos.

DISPONIBLE

GRAN LIQUIDACION

La casa Manuel Romero (Manolillo), liquida 600 cortes de trajes de lanilla, para caballeros, á mitad de su precio, para la presente temporada de verano.

¡Ojo! No comprar sin antes visitar esta casa.

Comercio, frente al reloj de San Gil

COMPRADORES

Ya llegaron parte de las grandes compras de géneros de verano que venderé como nadie por su baratura.

En calzado para caballero, señora y niños un inmenso surtido y un derroche de precios: aprovechad la ocasión.

Azúcares, arroces, conservas, vinos y licores esta casa es la que más barato vende, todo en igualdad de géneros; anís ojen á 0'90 medio litro, vinos jerez, seco y dulce á 0'60, 0'80 y el extra á 0'90, el medio litro.

Ciriaco Gil, Mayor, 9

DISPONIBLE

Provincia de

Sr. D.